

**TERMINA SU PERIODO EN EL TRIBUNAL**

# Satisface a Vargas su labor en TEPJF

**EL MAGISTRADO saliente afirma que en el Poder Judicial debe haber autocrítica para detectar y eliminar excesos**

breve paso por la presidencia de la Sala Superior.

**FRENTE LIMPIA**

Con miras a tomar unas largas vacaciones y luego retomar su práctica privada como consultor y abogado, José Luis Vargas explicó a esta reportera, que después de dos años de litigios para limpiar su nombre, tres instancias lo declararon inocente de las acusaciones por lavado de dinero y de enriquecimiento ilícito por el escándalo en 2021 en torno a propiedades de su familia.

“Yo salgo con la frente limpia porque combatí como se tiene que combatir, me queda claro que había una intencionalidad para presionarme, incluso para buscar una silla vacante en este Tribunal, no lo lograron, salgo absolutamente limpio”, dijo el todavía magistrado.

Vargas Valdés habló de estos tiempos en los que se han perdido “mucho las formas políticas, donde estamos en una lucha de fuerzas entre poderes públicos” y en donde la radicalización de las posturas, por ejemplo, no permitieron rescatar pro-

puestas del plan B de reforma electoral, o detectar que parte de los 13 fideicomisos del Poder Judicial podían revisarse.

**UNIDAD**

Durante la charla, el magistrado deseó a sus compañeros que se consolide la unidad entre ellos, porque después del evento “traumático” en el que se hicieron cosas que “no se debieron hacer”, el Tribunal

**POR AURORA ZEPEDA**

*azepeda@gimm.com.mx*

A unas horas de dejar el cargo el magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas, aseguró que sale satisfecho de su labor, con “la frente limpia”, pero con la preocupación de los tiempos polarizados, en donde no se acata la ley y parece que “no pasa nada”, y por la legitimación del Tribunal para calificar la elección presidencial cuando parece que se quedará con sólo cinco integrantes.

En su última entrevista para este medio como magistrado electoral, Vargas Valdés admitió un ataque al Poder Judicial, pero en donde también ese poder necesita entrar a la autocrítica para detectar y eliminar excesos; opinó que el plan B de reforma electoral tenía cosas que podrían rescatarse; se pronunció por reformas que “despenalicen” acciones de actores políticos y lograr una conducción más liberal del tema electoral, además de admitir que le faltó lograr la unidad entre los magistrados durante su



debe mostrar una congruencia en “nuestra estatura moral y en nuestro actuar frente a la ciudadanía, los partidos, y dirimir controversias entre los partidos donde hay violencia, donde hay una serie de cosas francamente no aceptables y la autoridad moral del juzgador es una cosa que se tiene que cuidar mucho”.

Lo anterior al referirse a los hechos de agosto del 2021 en los que cinco magistrados lo removieron de la presidencia, y posteriormente, tras su renuncia, se eligió por unanimidad al actual presidente Reyes Rodríguez Mondragón.

Sobre los retos para el 2024 para la Sala Superior, Vargas observa el deterioro político en donde se ha renunciado a negociar, todo se polariza y se rechaza dirimir las diferencias por los cauces institucionales, y opinó que se vale revisar las reglas del juego, pero luego, subrayó, que se deben acatar los mandatos judiciales, para que no se genere una percepción de “falta de Estado de derecho”.

Además, externó que su preocupación está en la falta de dos magistrados nombrados por el Senado porque no se percibe urgencia para cumplir con la ley y no “se dan cuenta que ponen en riesgo la legitimidad de un proceso electoral”.

Explicó que el Tribunal puede funcionar hasta con cuatro magistrados, pero “si el día de mañana en la carrera presidencial hay un margen pequeño entre primero y segundo lugar, donde el segundo lugar se duela de que perdió porque no fue favorecido en determinadas resoluciones judiciales durante el proceso porque faltaba una integración, si hubieran estado esas ma-

gistrados o magistrados, los escenarios hipotéticamente podrían ser otros, entonces el siguiente gobernante de este país probablemente entre, se dé el tránsito, pero entra con una duda de legitimidad muy importante”.





Foto: Eduardo Jiménez

El magistrado José Luis Vargas afirmó que ante un escenario de una Sala Superior del TEPJF incompleta y elección cerrada, la presidencial de 2024 podría tener problemas de legitimidad.



Yo salgo con la frente limpia porque combatí como se tiene que combatir, me queda claro que había una intencionalidad para presionarme, incluso para buscar una silla vacante en este Tribunal, no lo lograron, salgo absolutamente limpio.”



Estamos en una lucha de fuerzas entre poderes públicos, en donde la radicalización de las posturas, por ejemplo, no permitieron rescatar propuestas del plan B o revisarse los fideicomisos del Poder Judicial.”

**JOSÉ LUIS VARGAS**

MAGISTRADO DEL TEPJF



#TRIBUNALELECTORAL

# LLAMA A RESPETAR REGLAS DEFINIDAS

MAGISTRADOS PIDEN  
PRESERVAR EL ESTADO DE  
DERECHO POR PARTE DE  
LOS ACTORES POLÍTICOS



MISAE  
ZAVALA



PAIS@  
ELHERALDODE  
MEXICO.COM

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) lanzó un llamado a los actores políticos a respetar las reglas electorales que ellos mismos crearon.

Durante el foro Internacional de Justicia Electoral e Integridad de las Elecciones, la magistrada del TEPJF Janine Otálora Mallasis sostuvo que la ciudadanía debe cumplir con su obligación y responsabilidad de votar de manera informada, libre, es decir, sin coacción por parte de partidos ni de programas sociales.

“A los actores políticos se les hace un llamado para respetar las reglas del juego democrático que ellos mismos establecieron a partir del ejercicio de la soberanía popular; a los poderes ejecutivos y políticos, a no intervenir en los procesos electorales, sino a actuar con responsabilidad, prudencia y neutralidad”, expresó.

La magistrada indicó que la obligación de las autoridades electorales es preservar el orden constitucional y el Estado de Derecho.

En el evento, el magistrado presidente del Tribunal, Reyes Rodríguez Mondragón, coincidió que la fórmula en la justicia electoral debe ser sencilla: ante cualquier falla, la ley; ante atropello, la efectividad de los derechos.

“En el mundo, una garantía persiste en todos: el poder de la justicia para cumplir esta expectativa y enmendar cualquier ruptura, desgarrar o agujero en el tejido de las elecciones que dan sustento a la democracia”, aseveró.

Y que “la justicia electoral juega un papel de costurero de la confianza, porque confecciona las mejores oportunidades”.



EXPERTOS IN-  
TERNACIONALES  
ESTUVIERON EN  
EL FORO.



**OTROS APUNTES**

- 1 ● Rodríguez pidió evitar la búsqueda del aplauso público.
- 2 ● Resaltó la labor que harán los observadores en 2024.
- 3 ● Es crucial para evaluar la conducta de gobiernos, dijo.
- 4 ● Se debe procurar un apego de todos a la integridad electoral.

FOTO: ESPECIAL



**RETOS** | ● Se enfrentan desafíos y fortalezas para garantizar elecciones íntegras: Reyes Rodríguez.





## #POLÍTICA CONFIDENCIAL

• **AMLO** y su mañanera de 3 horas y 35 minutos. Hasta donde se sabe, es la conferencia en Palacio Nacional más larga desde que inició su gobierno en 2018. ¿Es funcional? ¿Para quién o para qué? Porque está visto que la tragedia causada por el huracán *Otis* en Acapulco se agrava. Faltan alimentos, agua, seguridad... pero bueno, mañanera larga hay.

• **José Luis Vargas e Indalfer Infante** concluyen este martes su función como magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). En el Senado de la República no les importó dejar incompleto al Tribunal y se fueron de vacaciones esta semana. Pese a todo, puede sesionar hasta con cuatro integrantes y, en un caso extremo, como la calificación de la elección presidencial, pueden recurrir a magistradas o magistrados de salas. Total: hay seis vacantes en salas regionales y uno en la especializada. Así las cosas...

• **Enrique Graue** dejará de ser rector de la UNAM la próxima semana. La Junta de Gobierno concluye este martes las entrevistas y luego va a las deliberaciones internas. Llama la atención la grilla alrededor, en redes sociales y en otros espacios. Pero al parecer en la Junta de Gobierno ni se enteran y menos se inmutan, nos dicen.



## Samuel García va contra la designación de 'gober interino'

Foto **Cuartoscuro**

El gobernador con licencia de Nuevo León, Samuel García, presentó una solicitud ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para interponer un juicio de protección de derechos político-electorales de un ciudadano. Esto se lleva a cabo en contra de la designación de Arturo Salinas como gobernador interino de Nuevo León. Esta designación ocurrió la semana pasada, cuando el Congreso local nombró a Arturo Salinas para reemplazar a García. **PUBLIMETRO**



# Preocupa el tema a abogados del país, EU y Europa

## “Limita su capacidad”.

Aseguran que recortar esos recursos “pone en peligro” la seguridad financiera de la Corte

RUBÉN MOSSO  
CIUDAD DE MÉXICO

Barras de abogados de México, Estados Unidos y Europa manifestaron su preocupación por la desaparición de 13 de 14 fideicomisos del Poder Judicial Federal, debido a que “ponen en peligro” la seguridad financiera de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Los firmantes del desplegado, entre ellos la Barra Mexicana, Colegio de Abogados (BMA), aseguraron que la eliminación de los fideicomisos limita la capacidad del Poder Judicial para cumplir con su obligación legal de brindar cobertura de jubilación, de salud y otros beneficios a su personal operativo, que constituye más de 60 por ciento de su fuerza laboral.

“Sin ese personal, el tribunal no podrá funcionar adecuadamente. Estas acciones siguen a múltiples más del gobierno para coaccionar y amenazar la independencia judicial, incluidas amenazas de violencia dirigidas a jueces concretos”, enfatizaron.

Indicaron que la independencia judicial es un principio básico de la doctrina de la separación de Poderes, que protege a los ciudadanos al permitir controles y equilibrios entre estos y así moderar la extralimitación excesiva de cualquiera de ellos.

“Sin tales controles y equilibrios, el gobierno puede convertirse en una dictadura o abusar del sistema de una manera que disminuya las libertades individuales. La democracia en cualquier estado civilizado requiere de un Poder Judicial sin presiones o intimidación”, finalizaron.

### Patrimonio nacional

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez, sostuvo que las insti-

tuciones como la que preside no son de mayorías ni de minorías, ya que son patrimonio nacional.

En el Foro Internacional de Justicia Electoral e Integridad de las Elecciones, indicó que el poder de la justicia sirve para garantizar elecciones íntegras y para enmendar cualquier ruptura, desgarro o agujero en la materia, el cual es la base de todas las democracias.

Por su parte, la magistrada de la Sala Superior del Tribunal Janine Otálora señaló que en el proceso electoral 2023-2024 el acompañamiento de la academia y de observadores nacionales e internacionales será crucial, ya que permitirá evaluar la conducta de los actores políticos.

Refirió que para que un proceso electoral sea íntegro es necesaria la participación de la ciudadanía en las urnas de manera informada y libre, por lo que hizo un llamado a los actores políticos a respetar las reglas que ellos mismos establecieron.

Asimismo, puntualizó que la obligación de las autoridades en materia de justicia electoral por preservar el orden constitucional y el Estado de derecho requiere de una conducta neutral, a fin de evitar la búsqueda de un aplauso público o de un clamor político. ■



**PRIMERA****Satisface a Vargas su labor en el TEPJF**

El magistrado del Tribunal Electoral deja el cargo "con la frente en alto", pero preocupado por tiempos polarizados y lo que ve como una lucha de fuerzas entre poderes públicos. / 2

**TERMINA SU PERIODO EN EL TRIBUNAL**

# Satisface a Vargas su labor en TEPJF

**EL MAGISTRADO saliente afirma que en el Poder Judicial debe haber autocrítica para detectar y eliminar excesos**

**POR AURORA ZEPEDA**

A unas horas de dejar el cargo el magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas, aseguró que sale satisfecho de su labor, con "la frente limpia", pero con la preocupación de los tiempos polarizados, en donde no se acata la ley y parece que "no pasa nada", y por la legitimación del Tribunal para calificar la elección presidencial cuando parece que se quedará con sólo cinco integrantes.

En su última entrevista para este medio como magistrado electoral, Vargas Valdés admitió un ataque al Poder Judicial, pero en donde también ese poder necesita entrar a la autocrítica para detectar y eliminar excesos: opinó que el plan B de reforma electoral tenía cosas que podrían rescatarse; se pronunció por reformas que "despenalicen" acciones de actores políticos y lograr una conducción

más liberal del tema electoral, además de admitir que le faltó lograr la unidad entre los magistrados durante su breve paso por la presidencia de la Sala Superior.

**FRENTE LIMPIA**

Con miras a tomar unas largas vacaciones y luego retomar su práctica privada como consultor y abogado, José Luis Vargas explicó a esta reportera, que después de dos años de litigios para limpiar su nombre, tres instancias lo declararon inocente de las acusaciones por lavado de dinero y de enriquecimiento ilícito por el escándalo en 2021 en torno a propiedades de su familia.

"Yo salgo con la frente limpia porque combati como se tiene que combatir, me queda claro que había una intencionalidad para presionarme, incluso para buscar una silla vacante en este Tribunal, no lo lograron, salgo absolutamente limpio", dijo el todavía magistrado.

Vargas Valdés habló de estos tiempos en los que se han perdido "mucho las formas políticas, donde estamos en una lucha de fuerzas entre poderes públicos" y en donde la radicalización de las posturas, por ejemplo, no permitieron rescatar pro-



puestas del plan B de reforma electoral, o detectar que parte de los 13 fideicomisos del Poder Judicial podían revisarse.

#### UNIDAD

Durante la charla, el magistrado deseó a sus compañeros que se consolide la unidad entre ellos, porque después del evento “traumático” en el que se hicieron cosas que “no se debieron hacer”, el Tribunal debe mostrar una congruencia en “nuestra estatuta moral y en nuestro actuar frente a la ciudadanía, los partidos, y dirimir controversias entre los partidos donde hay violencia, donde hay una serie de cosas francamente no aceptables y la autoridad moral del juzgador es una cosa que se tiene que cuidar mucho”.

Lo anterior al referirse a los hechos de agosto del 2021 en los que cinco magistrados lo removieron de la presidencia, y posteriormente, tras su renuncia, se eligió por unanimidad al actual presidente Reyes Rodríguez Mondragón.

Sobre los retos para el 2024 para la Sala Superior, Vargas observa el deterioro político en donde se ha renunciado a negociar, todo se polariza y se rechaza dirimir las diferencias por los cauces institucionales, y opinó que se vale revisar las reglas del juego, pero luego, subrayó, que se deben acatar los mandatos judiciales, para que no se genere una percepción de “falta de Estado de derecho”.

Además, externó que su preocupación está en la falta de dos magistrados nombrados por el Senado porque no se percibe urgencia para cumplir con la ley y no “se dan cuenta que ponen en riesgo la legitimidad de un proceso electoral”.

Explicó que el Tribunal puede funcionar hasta con cuatro magistrados, pero “si el día de mañana en la carrera presidencial hay un margen pequeño entre primero y segundo lugar, donde el segundo lugar se duela de que perdió porque no fue favorecido en determinadas resoluciones judiciales durante el proceso porque faltaba una integración, si hubieran estado esas magistradas o magistrados, los escenarios hipotéticamente podrían ser otros, entonces el siguiente gobernante de este país probablemente entre, se dé el tránsito, pero entra con una duda de legitimidad muy importante”.



Yo salgo con la frente limpia porque combatí como se tiene que combatir, me queda claro que había una intencionalidad para presionarme, incluso para buscar una silla vacante en este Tribunal, no lo lograron, salgo absolutamente limpio.”



Estamos en una lucha de fuerzas entre poderes públicos, en donde la radicalización de las posturas, por ejemplo, no permitieron rescatar propuestas del plan B o revisarse los fideicomisos del Poder Judicial.”

**JOSÉ LUIS VARGAS**

MAGISTRADO DEL TEPJF





Foto: Eduardo Jiménez

El magistrado José Luis Vargas afirmó que ante un escenario de una Sala Superior del TEPJF incompleta y elección cerrada, la presidencial de 2024 podría tener problemas de legitimidad.



## BAJO RESERVA

### ¿Pequeña tregua por Acapulco en San Lázaro?

:::: Nos cuentan que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados determinó una tregua para que las bancadas no hicieran pronunciamientos políticos respecto al desastre ocasionado por el huracán Otis, porque es "asqueroso sacar raja política" de una tragedia, enfatizó el presidente de la Junta, el panista **Jorge Romero**. Sin embargo, hoy sí se darán vuelo con el problema, ya que programaron para la sesión posicionamientos de los grupos parlamentarios hasta por 10 minutos. La concordia en San Lázaro sólo dura 24 horas.



Jorge Romero

ARCHIVO EL UNIVERSAL

### Primero el Presupuesto 2024 y luego candidaturas

:::: También en la Cámara de Diputados hay una interesante versión del motivo por el que Morena decidió retrasar para el próximo 10 de noviembre el anuncio de los resultados de las encuestas para definir ocho candidaturas a gobernador y la jefatura de gobierno de la CDMX. Si bien desde varios órganos del partido se ha dicho que el retraso se debió al asunto del criterio de paridad y la emergencia en Guerrero, en San Lázaro nos dicen que uno de los motivos fue el de blindar la votación del Presupuesto de Egresos 2024, discusión programada para el 6 de noviembre. Ante el posible descontento de algunos aspirantes que cuentan con diputados federales en sus filas, se habría tomado la determinación de aplazar los resultados hasta sacar adelante el Paquete Económico. Así que el líder **Mario Delgado** tiene en ascuas a las y los suspirantes.



Mario Delgado

ARCHIVO EL UNIVERSAL

### Otro órgano autónomo incompleto por omisión del Senado

:::: Nos hacen ver que hoy concluyen su periodo en la Sala Superior del Tribunal Electoral los magistrados **José Luis Vargas e Indalfer Infante**, por lo que el pleno se quedará con cinco integrantes y una renovación pendiente. Sin embargo, nos comentan que en el Senado parecen no tener prisa, ya que en este nuevo periodo no han votado la terna de magistraturas para la Sala Superior. También tienen pendiente un nombramiento en la Sala Especializada, por lo que podrían dar largas como ocurrió con el Inai. Si bien no corre riesgo la operatividad del TEPJE, el Senado brilla... por su omisión.



José Luis Vargas

ARCHIVO EL UNIVERSAL

